
·Primera clase de verbos impersonales. 

215. A la primera clase de verbos impersonales per­
tenecen : 1' los verbos que denotan fenómenos atmosfé­
ricos; . 2' los verbos prenitet, pudet, piget, tredet, pertw­
det y míseret, que denotan afectos del ánimo; y 3° los 
verbos neutros usados impersonalmente en la voz pasiva 
en las terceras personas del singular, llamados por esto 
neutro-pasivo-impersonales. 

216. I. Conjugación de PLUIT, lluei•e (1). 

INDICATIVO 

PRESENTE. - Pluit, llueve. 
PRETÉRITO IMPERFECTO. - Pluébat, llovía. 
FuTURO IMPERFECTO. - Pluet, lloverá. 
PRETÉRITO PERFECTO. - Pluit, llovió. 
PRETÉRITO PLUSCUAMPEIIFECTO. - Plúerat, había llovido. 
FuTuno PERFECTO. - Plúerit, habrá llovido. 

SUBJUNTIVO 

PRESENTE, - Pluat, llueva. 
PRETÉRITO IlJPERFECTo. - Plúeret, lloviera, etc. 
PRETÉRITO PERFECTO. - Plúerit, haya llovido. 
PRETÉRITO PLUSCUAllPERFECTO. - Pluísset, habría /lo-

. vida, etc. 

INFINITIVO 

PRESENTE. - Plúere, llover 
PRETÉRITO. - Pluísse, haber llovido. 

( 1) Los nirbos que denotan fenómenos atm~(éri<'os ~n impersonales ru;í 
en lalin como en castellano, y ordinariamente no llevan sujeto; aunque it 
,·eces se les suple con las palabra~ Dios, Júpiter, el cielo, ele., como cuando 
de<'imo~: c.elum tonal, el cielo truena. 

Estos mismos verbos pueden usarse en un sentido diferente del que tienen 
cuando se usan impersonahuente, y en este ca~ dejan de ~er impeNinall·~. 
Así sucede con rl , orho lon,/re, qne, cuando significa son;ir c~lrepit-o~:unenlc, 
tiene \oJo~ ~us tiempos y per.-onns. 

Ningit, 
Gclat, 

ASI SE CONJUGAN. 

i:it, ere, nieu, Tonat, ávit, árc, truena. 
ávit, aro, hiela. Fú.lgural, ávit, :\re, relampaguea. 

Gr-.í.ndinat, :ivit, áre, graniza. 

217. II. Conjugación de PCENITET, PCENITERE(1). 

INDICATIVO 

PRESENTE. - Me prenitet, me arrepiento. Te pcenilet, te 
arrepientes. Illum prenitet, se arrepiente. 
Nos prenitel, nos arrepentimos. Vos pre­
nitet, os arrepentís. lllos pconitet, se 
arrepienten. 

PRETÉ1uro UJPERFECTO. - Me prenitébat, etc., me arre­
pentia, etc. 

FuTURO IMPERFECTO. - )1e prenitébil, etc., me arrepen­
tiré, etc. 

PRETÉRITO PERFECTO. - l'tle pmnítuit, etc.' me arre­
pentí, me he arrepentido, ó me hube 
arrepentido, etc. 

PRETÉRITO PLUSCUAMPERFECTO. - Me poonitllerat, etc., 
me había arrepentido, etc. 

Furnno PERFECTO. - Me prenitúerit, etc., me habré 
arrepentido, etc. 

(•/ Los nrbos pamiltt, prukl, pi9tl, t.?dtt, perta:dtl y miserel, son imper­
sona es ~n latin, pero no lo son sus equi,·alcntcs en ca,tcllano. El nombre 
ó pronombre q)10 en castellano sirrn de sujeto pasa á ser acusatirn en latin, 
y de aqui prornme que e~tos verbos se conjuguen en todos sus tiempos con 
los pronombres ncusalivos me, le, i(li.,.m ó illam ó alotin oomhre en sin11ular, 
nos, 110.S, illo.s ó iflas ó algún nomhro en plural. 0 0 

Pued~n d;jar .t~e ~er imptirsonales lomando por snjt•lo un pronombre 
neutro o un 1nfin1Lno, como li.zc lt non puderil, no t.c avcrgúenz.an esLas t.:0545. 

10 



- 170 -

SUBJUNTIVO 

PRESENTE. - Me pceníleat, etc , me arrepienta, etc. 
PRETÉRITO rnPERFECTo. - ~Je pcenitéret, ele., me arre­

pintiera, me arrepentiría ó me arrepin­
liese, etc. 

PRETÉRITO PEU>'EC1'0. - Me prenilúerit, ele., me haya 
arrepentido, etc. 

PnETÉn1ro PLUSCUAMPERI<'ECro. - Me pcenituísset, ele., 
me hubiera, habría ó hubiese arrepen­
tido, ele. 

INFINITIVO 

PnESENTE y PnErÉn1ro rnPEnFECTO. - Pconitére, arrepen­
tirse, que yo me arrepiento ó arrepentía. 

PnETÉRITO PERFECTO y PLUSCUAMPERFECTO. - Poonituísse, 
haberse arrepentido, que yo me arrenlí ó 
me había arrepentido. 

GE11uxo10s. - Gen., Preniténdi, de arrepentirse. Dal. 
Preniléndo, para arrepentirse. Ac. Pre­
nilénduin, á arrepentirse. Ab. Preni­
téndo, por arrepentirse ó arrepintiéndose. 

PARTICIPIO DE vnEsE:srE. - Pccnilens, éntis, el que se 
arrepiente ó arrepentía. · 

PAnTLCIPIO DE FLTVRO. - Preniléndus, énda, éndum, cosa 
de que debe uno arrepentirse. 

Pudd, 
Piget, 
Tmdet, 
Pcrt.axl.d, 
Miseret, 

púduit 
píguit 

ASI SE CO:SJUGAN. 

ó pll<l..itum egt, pudére, avergon.:arse. 
ó ¡iigitum est, pigCre, tnfad.a_rse, tener repugnancta, 

la!sum est, tmdérc, aburrirse 
perla'tium C!ll, pcrL.'L'<iCre, Jas!idiarse. 

miSCrtum ó miSf!ritum cst, - compadecerse. 

Los participios pudens, J)Utlbtlis honesto, recatado, pudoroso, y pudendas, 
bt1la, tn1lum, vergonzoso, c0t1a de que debo uno avergom:arse, se cwplean ruas 
bien como adjclirn!I. 

- Ijl -

Pigtl carece d<' participio de presente, y el participio de futuro pigéndllS 
es poético y poco usado. 

1':rtltl y perkcdel carecen de gernnd:o!\ y participio&, A no ser perlresu.r, 
fastidiado de. 

,\listrel no tiene infinitivo, participios, ni gerundios : el pretérito misér­
tum ts(estll tomado de miséreor, que es ,·erbo personal deponente y completo, 
aunque L:tmbién S{! ha e01ple.1do como impeniooal. 

218. III. Conjugación de PUGNAR! (1). 

INDICATIVO 

PnESENTE. Pugnálur, se pelea. 
P11ETÉR1to IMPEIWECTO. - Pugnabátur, se peleaba. 
FuTURO rnPERFECTO. - Pugnábitur, se peleará. 
PRETÉRITO PERFECTO. - Pugnátum est, se peleó. 
PRETÉRITO PLUSCUAMPERFECTO. - Pugnátum erat, se 

había peleado. 
Futu110 PERFECTO. - Pugnátum erit, se habrá peleado. 

SUBJUNTIVO 

PRESENTE. - Pugnétur, se pelee. 
PRETÉRITO IMPERFECTO. - P.ugnarélur, se pelearía. 
PRETÉRITO PERFECTO. - Pugnátum sit, se haya peleado. 
PnETÉRITO PLUSCUAMPERFECTO. - Pugnálum esset, se 

habría peleado. 

( t) En castellano, todos los verhos, asi acliYos como neutros, pueden ha­
cerse impcr80nales atribuyenclo su &ignificación A un sujeto ahsolutamenlc 
indeterminado, 00010 cunodo decimos: se duer"lt1, se canla, se pelea, etc, En 
estoa ca.sos el •inico sujeto que se ofrece it la m<'nle es la acción misma del 
,·crbo, como i.i dijéramos: se ejecu.la el dormir, el cantar, el pe/eqr, 

En latín, sólo los verbos neutros pueden usal'fte como impersonales sin 
sujeto, y, para C$lo, se emplean en la terc-era persona del singular de la ,·oz 
pruiva, como itar, se va; pugndtam ul, se peleó. 

Los ,·erbos activos sólo se usan como impersonales sin sujeto en la ter• 
minación neutra del part.ic-ipio de futuro en du.s, como dandum est, hay que 
dar. 

Parece muchas veces que algunos verbos activos esWn usados como im­
P<'NOnale11 sin sujeto en frases como éstas sic feriar, a~i se dice ; ul vitUlur 
seglm pnrcce; pero es fácil not.'.lr que, aun en estos casos, puede subenlen­
dérseles por su1eto un pronombre neutN> ó una propo~ición entera, y que 
por consir,•uient.<- pcrl<'nccen á. los impersonales de la segunda clase, 



INFINITIVO 

PRESENTE. - Pugnári, pelear. 
Pn,TÉRITO. - Pugnátum esse, haber peleado. 
FuTuRo. - Pugnátum iri, haber de pelear. 
PARTICIPIO DE FUTURO. - Pugnándum, tener que pelear. 

Segunda clase de verbos impersonales. 

219. A la segunda clase de verbos impersonales per­
tenecen: 1' los verbos refert, opórtet, libet, hcet, decet, 
dédecet: 2' muchos verbos que, teniendo su conjugación 
completa, se usan impersonalmen.te en un sentido dife­
rente del que tienen cuando son personales; y 3' los 
verbos transitivos usados impersonalmente en la tercera 
persona del singular de la voz pasiva ( 1 ). 

Los verbos transitivos usados impersonalmente en la 
tercera persona de la voz pasiva se conjugan en la misma 
forma que los verbos neutro-pasivo-impersonales, á saber : 
dícitur, se dice; dicebátur, se decía; dicétur, se dirá; dic­
tum est, se dijo; dictum eral, se había dicho ; dictum 
erit, se habrá dicho, etc. Los demás verbos de esta clase 
se conjugan como opórtet. 

220 . Conjugación de OPORTET, OPORTERE. 

INDICATIVO 

PRESENTE. Opórtet, conviene. 
PnETÉR1TO IMPERFECTO. - Oportébat, convenía. 

(1) Los verbos de esta clase tienen por sujeto un infinitivo, una propo• 
sición incidental, ó algún pronombre demostrativo; pero decel lleva algunas 
veces por sujeto un nombre de cosa, como modislia púeros decet, sienta bien 
(1 los niños la modestia. 

Algunos de estos verbos se usan también en la tercera persona del plural, 
v. g.: non ómnibus ómnia ficenl, no todo es licito á todos; non ómnia expédiunl, 
no todas las cosa~ son convcnient.eS, · 
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FUTURO IMPERFECTO. - Oportébit, convendra . 
PRETÉRITO PERFECTO. - Opórtuit, convino. 
PnETÉRITO PLUSCUAMPERFECTO. - Oportúerat había con-

'd , vent o. 
FuTURO PERFECTO. - Oportüerit, habra conv~nido. 

SUBJUNTIVO 
• 

Opórteat, convenga. PRESENTE. 

PRETÉRITO 

PRETÉRITO 

PRETÉRITO 

IMPERFECTO. - Oportéret, convendría. 
PERFECTO. - Oportüerit, haya convenido. 
PLUSCUAMPERFECTO. - Oportuísset, había con-

venido. 

INFINITIVO 

PRESENTE. - Oportére, convenir. 
PRETÉRITO. - Oportuísse, haber convenido. 

1 
ASI SE CQ;)"JUGAN. 

Reíert, retulit, ref8rre, conviene (ac. con ad. ó gen). 
Libe!, libuit ó líbitum est, lili8re, agrada (rige dat. de persona). 
Cóllibet, colhhuit o colbb1tum est, colhhere, agrada, se me antoja » 
Licet, hcuit o lic1tum est, hcére, es perm1l1ilo, es lic,lo. 
Decel, décuit decére l 
Addccet, addccé~e convume, es decoro$o (ac. de 
Cóndecct, - condecér~ persona). 
Dédccet, <lc~écuit, . · . dcdécere, ' no es decoroso, no esld bien. » 
1 nte_rest, ~m_t., C8,so, 1mporúi, conviene( de intérsum, intervenir)( ac. con ad . ó gen). 
Delectat. :1v~t, ~re, agrada, gus!ª. {de d_electo, defeiúir) (ac. do pers.). 
Juvat, ant, are, agrada, es ul¡{ (de Ju,·o, ayudar). » 
Constat, !t!t, ~re, es _manifiesto f~ consto, pararse). 
Prrestat, 1~l, ~re, mas ~le, meJor es (de prmsto, sobrepujar). 
Pátet, mt, ~re, es eviden1e {de pálco, extenderse, estar descubierto). 
Appitret, u~t, ere, se ve, se echa de ver (de app.1.reo, aparecer). 
Liquet, mt, ~re, es claro (_de liqueo, estar líquido), [dat. de persona]. 
C~nd1ic!t, ~it_, ?re, es co_nvemenle (de condl~co, conducir), (dativo]. 
Convc~nt, :.nit, ~re, con_viene que (de c~mento, convenir, concurrir), [ut y sub]. 
Expedit, ut, 1re, es imporlante, conviene que (de expédio librarse) » 
Res!ª~• H_it, ~re, resta que (de resto, detenerse). ' · u 
Acc1~1t, di~, ?re, sucede que (ele áccido, caer, moverse). n 
Even_1t,. évm_t, ~re, ocurre que (de eYénio, llegar, acontecer). » 
C?nlingit, t1g1l, ere, aconlece que (de contíngo, tocar, suceder). 
Ftt, - - sucede que (de 60, llegar d ser). 
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Attinet, uit, ére, toca, perteneced, importa (de atlíneo, locar, perlenecer), 
(ac, con nd]. 

Pértinet, uit, ére, hace al caso, es conducente d (de pcrtineo, exlendene, 
pertenecer, ' [ ac. con ad], 

Spectact, áre, se dirije d, tiene por mira (de specto, mirar), » 
Fngit, it, ~Cre, se me pasa, se le pasa, ele. (de fllgio, huir), [ac. ele pers], 
Fallit, - flre, se me <Jculla, ele. (de fallo, engaliar), n 
Latet, uit, ére, se me oculta, ele. (de lá.teo, estar oculto) >> 

Prmlerit, ire, se me oculta, ele (de prmtereo, pasar de largo), n 

Referl, opól'/el, decet, no tienen participio alguno, y los participios pre· 
s8'i.tes de otros, colllo libens, licens, decens, se usan i:1:1s bien como adjetivos· 

Los pretéritos deponentes fibitum es/, licilum esl, se traducen también 
agrada, es lrcito, como si fuenm presentes. 

Licet tiene el iuturo de infinifüo, lici!Urum esfe. 

221. PRETERITOS Y SUPINOS DE LOS VERBOS 

PRIMER.>\ CONJUGACIO:'i 

Los verbos regulares de la primera.conjugación tienen 
el pretérito en avi y el supino en alum, como amo, amas, 
aináre, amávi, amátum. 

EXCEPCIONES 

Do, dedi, datum, dar. 
Sto, steti, slatum, estar en pie. 
Crepo, crépui, crépitum, hacer ruido. 
Cubo, cúbui, cúbitum, recostarse. 
Domo, dómui, dómilum, domar. 
Sono, sónui, sóniLum, sonar. 
Tono, tónui, tónilum, tronar. 
Veto, vétui, vétitum, prohibir, vedar. 
Seco, sécui, sectum, cortar. 
Mico, mícui, ' palpitar, relucir . 
Juvo, JUY1 1 jutum, ayudar. 
La;vo, lavi, lavávi, lotum, laulum y lavátum, lavar. 
Poto, potávi, potum y potátum, beber. 

SEGUNDA CONJUGACION 

Los verbos regulares de la segunda conjugación tienen 
el pretérito en ui y el supino en itum, como móneo, 
mones, monére, mónui, mónilum. 
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EXCEPCIONES 
l. PI\ETÉHITO EN Ul, SIN 

. Pntco, 
SUPINO. 

,\rceo, ui, apartar. 
Arco, ui, agostarse . 
Candeo, ui, encandecerse. 
Cáneo, .ui,.blanquear. 
Egeo, ui, carecer. 
Erníneo, ui, sobtesalir. 
Flórco, ui, florecer. 
Hórreo, ui, tener horror. 
Lángueo, ui, languidecer. 
Lñtco, ui, estar oculto. 
Mádeo, ui, e¡:.tar mojado. 
N ítco, ui, brillar. 
01eo, ui, oler. 
Pálleo, ui, palidecer. 

ui, estar abierto. 
Rígeo, ui, estar yerto. 
Rl1beo, ui, ponerse rojo. 
Síleo, · ui, callar. 
Sórdeo, ui, estar sucio. 
Spléndeo, ui, resplandecer. 
Stúdeo, ui, estudiar. 
Stúpeo, ui, quedarse absorto. 
Tírneo, ui, temer. 
Tórpeo, ui, entorpecerse. 
1\ímeo, ui, hincharse. 
Vígeo, ui, tener ,,igor. 
Víreo, ' ui, estar verde. 

Il . SIN PEJ\FECTO NI SUI'INO . 

A veo, desear. Líveo, estar .lívido, cárdeno. 
Gálico, tener callos. Mcereo, estar triste. 
Fláveo, amarillear. Pólleo, ser poderoso. 
Freto, heder. Promíneo, sobresalir. 
Hébeo, estar bolo. Scáteo, brotar. 
lmmíneo, amenazar. Squá)eo, estar sucio, triste. 

III. PRETÉRITO EN w, SUPINO " /um. 
Dóceo, dócui, doclum, ensellar. 
Mísceo, rníscui, mixturo y mistum, mezclar. 
Sórbeo, sórbui, -sorp/u,n (, ), sorber. 
Téneo (1) (2), ténui (i), -lenlum, tener. 
Térreo, tórrui, tostum, tostar. 
Cénseo, cénsui, censum,. ¡uzgar. 

(1) Las formas impresas en letra bastardilla no tienen uso mús que en pala­
bras compuestas. Así sorplum se usa en abs6rplum y exsórplum1 supinos de 
absrlrbeo y exsúrbeo que son compuestos de sorbeo. 

(l) Una ,·ocal entre paréntesis, al fin de una palabra, denot.a el cambio 
que se verifica en la radical de esta palabra, al entraren composición, v.g.; 
luibeo (i) denota que los compuestos de hribeo cambian la a en i, como cxhí­
beo, prohibeo; spargo {e) denota que los compuestos de spargo mudan la a en 
e, como aspe/'go y dispérgo. 

Una letra entre parCntesis, en medio ele la palnhr11, denot1 la existencia de 
dos forma.'!: una con dicha letra y otra ~in ella. A~í sa,1e ( i) lum denota que 
el supino de srforio puede ser sancilum ó sanclum. 



IV. 
Déleo, 
Fleo, 
Neo, 
-pleo, 

PRETÉRITO EN 

delévi, 
Ilevi, 

evt, SUPINO 

delétum, 
fietum, 

EN elum ó itum. 
borrar. 
llorar. 

Ahóleo, 
Adóleo, 
Exóleo, 

Obsóleo, 

Cáveo, 
Fáveo, 
Fóveo, 
Móveo, 
VóYeo, 
Cieo , 

nevi, 1 

-plevi, 

abolévi, 
adolévi, 
exolévi, 

obsolévi, 

V. PRETÉRITO 

cav1, 
favi , 
fovi, 
movi, 
vov1, 
c1v1, 

netum, 
-plelum, 

abólitum, 
adúltum, 
exol.étum, 

hilar. 
llenar (cum, de, ex, 

in, ob, re y sub). 
abolir, destfuir. 
ofrendar. 
dejar de crecer, dege-

nerar. 
obsolétum, desusarse. 

EN t, SUPINO EN tum. 

caulum, guardarse. 
fautum, favorecer. 
foturn, fomentar. 
motum, mover. 
volum, hacer voto. 
citum, remover, excitar. 

VI. 
Pávco, pav1, 

PRETf:RITO EN l SIN SUPINO. 

tener miedo. 
Féneo, fervi, hui , hervir. 
Connívco, connívi,conníxi, guifiar, cerrar los ojos. 

. EN l, SUPINO EN sum. VII . PRETÉRITO 

:Prándeo, prandi, 
Sédeo (i), sedi, 
Vídeo, vidi , 

pransum, almorzar. 
sessum, 
v1sum, 

sentarse. 
ver. 

VIII. PRETÉHITO EN 

Mórdeo, momórdi, 
pepéndi, 
spopóndi, 
totóndi, 

l CON REDUPLlCACION' SUPINO EN tum. 
morsum, morder. 

Péndeo; 
Spóndeo, 
Tóndeo, 

Ardeo, 
Hrereo, 
Júbeo, 
Máneo, 
Múlceo, 

IX. PRETÉRITO 

ars1, 
hresi, 
jussi, 
mansi, 
mulsi, 

pensum, estar suspenso. 
sponsum , prometer. 
tonsum, trasquilar. 

EN Sl, SUPINO EN sum. 
arsum, 
hresum, 
jussum, 
mansum, 
mulsum, 

arder. 
pegarse, adherirse. 
mandar. 
permanecer. 
acariciar. 

Múlgeo, 
Rídeo, 
Suádeo, 
Térgeo, 
Augeo, 
Tórqueo, 
lndúlgeo, 

rnulsi, 
ns1, 
suas1, 
tersi, 
aux1, 
torsi, 
indúlsi, 
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mulsum, 
r1sum, 
suasum, 
tersum, 
auctum, 
tortum, 
indúlturn, 

ordeñar. 
reir . 
persuadir. 
limpiar. 
aumentar: 
torcer, atormentar. 
ser ~ndu]gente. 

X. PRETÉRITO EN SÍ Ó XL, SIN SUPINO, 

Algeo, 
Fúlgeo, 
Túrgeo, 
Urgeo, 
Frígeo, 
Lúceo, 
Lúgeo, 
Strídco, 

Cápio [i), 
Facio, 
Jacio [i), 

\ 

\ Lacio (i], 

( Elício, 
-spicio, 

Fódio, 
Fúgio, 
Cúpio, 
Ripio (i], 
Pário, 

~ qu_á~io, 
i -cutio, 
Sápio (il , 
Acuo, 
Arguo, 

alsi, 
fulsi, 
tursi, 
urs1, 
(frixi), 
luxi, 
luxi, 
stridi, 

tener frío. 
brillar. 
estar hinchado. 
urgir, estrechar. 
enfriarse. 
lucir. 
llorar. 
rechinar. 

TERCERA CONJUGACION 

cep1, 
feci, 
jeci, 
-lexi, 

l. YERBOS EN W, UD, VO. 

cavtum ¡ e J, tomar. 
factum, hacer. 
jactum [e], arrojar, lam:ar. 
-lectum, atraer con engaños, [ ad, 

elícui, 
spexi, 

fodi, _ 
fugi, 
cupívi, 
rápui (i), 
péperi, 

olícitum, 
-pectum, 

fossurn, 
fúgitum, 
cupLLum, 
raptum [e), 
partum, 
quassum, 

-cussi, -cussum, 
ui ó ivi, 
ácui, acútum, 
árgui, argútum, 

de, in, ob, per). 
atraer, sacar. 
mirar, [ad, circum, cum, 

de, ex, in, per, pro, re, 
retro, sub]. 

cavar, acribillar. 
huir. 
desear. 
arrebatar. 
parir. 
sacudir . 
[cum, de, <lis , ex, in, pcr]. 
saber á. 
aguzar. 
acusar. 



Exuo, 
lnduo, 
lmbuo, 
:\línuo, 
Pólluo, 
Luo, 
Ruo, 
Spuo, 
Stútuo (i], 
Suo, 
Tríbuo, 
Solvo, 
Volvo, 
Struo, 
Vi,o, 
Fluo, 
Cóngruo, 
Ingruo, 
Métuo, 
-nuo, 

Pluo, 
Stérnuo, 

- 1¡H 
éxui, e•u't d ·'" um, esnudar. 
índui, indútum, vestir. 
ímb,,i, 1'mbt' Lu ' 1 m, impregnar, imbuir. 
mínuí, minütum, disminuir. 
póllui, polhílum, manchar, deshonrar. 
lui, -lulum, lavar, expiar. 
rui, -rutum, lanzar, lanzarse. 
spui, sputum, escupir. 
státui[i], statútum [i], establecer. 
sm, sutum, coser. 
trfbui, tribútum, atribuir, conceder. 
sol vi, solútum, desatar. 
volvi,_ volútum, .voltear, rodar. 
strux1, struclum, 1 , . 

1ac1nar, construir. vixi, v,·clu m, 'H'Jr. 
fluxi, fluxum )' fluctum, fluir. 
cóngrui, convenir. 

íngrui, sobrevenir acometer. 
métui, temer. 
-mu, 

plui, 
slérnui, 

hacer sefias con la 
cabeza, [ ab, ad ó 
an, in, re]. 

llover. 

II. VEllBos EN do 
Cl_a?do[u], cl_a~s_i(u], clausum (u], 
D1v1do~ d1v1s1, divisum, 

estornudar, chispo­
rrotear. 

Y lo. 
cerrar. 
dividir. 
herir. 
jugar. 
aplaudir, 
raer, raspar. 
roer. 
empujar. 

Lredo (1], lres_i [i], hcsum [i), 
Ludo, lus1, Iusum 
Plaudo, plausi, plausu:n, 
Rado, rasi, rasum, 
Roclo, rosi, rosum, 
Trudo, lrusi, trusum, 
Vado, -vasi, -vasum, 

Cado [i], 
Credo (i], 
Pendo, 

cécidi, 
cccídi, 
pcpéndi, 

casum, 
ca,sum (i], 
pensum, 

ir, caminar, lin, e, 
pcr,circum, supcrJ. 

caer. 
corlar. 
pesar, 

'l'cndo, 
Tundo, 
Credo, 
Vendo, 
-ando 
(candco), 

tcléndi, 
Lútudi, 
crédidi, 
véndidi, 
-cendi, 

tensum y lentum, 
lensum, 
créditum, 
vénditum, 
-censum, 

Cudo, cudi, -cusum, 
Edo, edi, esum, 
Mando, mandí, mansum, 
Scando(e], scandi(c], scansum (e], 
Deréndo, drféndi, defénsum, 
OlTéndo, ofTéndi, olTénsum, 
Osténdo, osténdi, osténsum, 
Prehéndo, prehéndi, prehénsum. 
Strido, stridi, 
Fundo, fudi, fusum, 
Cedo, cess1, cessum, 
Findo, fidi, fissum, 
Scindo, scidi, sc1ssum, 
Frendo, (fréndui), fres(sjurn, 

tender. 
golpear, tundir. 
creer. 
vender. 
estar candcnte(in, ad, 

sub). 
macear, batir, forjar. 
comer. 
mascar. 
subir, trepar. 
deíender, 
ofender, 
mostrar. 
prender, cojer. 
rechinar. 
derramar. 
ceder I rcti 1·arse. 
hender. 
rasgar. 
crujir los dientes, bra­

mar. 
\)oto, 
\litlo, 
Pando, 
Peto, 
Rudo, 
Sido, 
Sisto, 
Sisto, 
Sterlo, 
Verlo, 

mrssui, 
misi, 
pandi, 
pelívi, 
rudívi, 

messum, segar. 
missum, enviar. 
pansum ypassum, extender. 
pelílum, pedir. 

scdi, sessum, 
sliti [obs], slatum, 
steli, st_alum, 
stértui, 
verli, versum, 

IIL VERBOS EN 

Glubo, [glupsij, -gluptum, 
Ndbo, nupsi, nuptum, 
Scribo, scripsi, scnplum, 
Carpo [e], car psi [e], carptum [e], 
Rcpo, rcp:;i, rcplum, 
Scalpo, scalpsi, scalpum, 
Sculpo, sculpsi, sculptum, 

rebuznar. 
sentarse. 
detener (lrans). 
detenerse (intrans), 
roncar. 
volver. 

bo y po. 
descortezar. 
casarse la mujer. 
escribir. 
cojer (e,, de), 
arrastrarse. 
grabar, raspar. 
Cticulpir. 
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Serpa, ser~s1, 
Rumpo, rup1, 
Bibo, " bibi, 
-cumbo, -cúbui, 
[cubo), 

serplum, 
ruptum, 
bíbitum, 
-cúbilu_m, 

Strepo, 
Lambo, 
Scabo, 

Cingo, 
-fligo, 
Jungo, 
Lingo, 
Mungo, 
Plango, 
Rego (i), 
Pergo, 
Surgo, 
Sugo, 
Tcgo, 
Tingo, 
-stinguo, 

Ungo, 
Trabo, 
Veho, 
Dico, 
Duco, 
Coquo, 
Fingo, 
Pingo, 
Slringo, 
Figo, 
Fleclo, 
Nec_lo, 
Pecto, 
Plecto, 
Plecio, 

slrépui, 
lambi, 
scabi, 

IV. VERBOS EN co, eta, 
cinctum, 
-fliclum, 
junclum, 
linclum, 
-munctum, 
planctum, 

cmx1, 
flixi,_ 
]UilX1 1 

linxi, 
-munxi, 
planxi, 
rexi, , 
perréxi, 
surréxi, 
SUXI, 

texi, 
linxi, 
-stinxi, 

unx1, 
traxi, 
vex1, 
dixi, 
duxi, 
COXl 1 

finxi, 
pmx1, 
strinxi, 
fixi, 
n~xi, 
néxui, 
pexi, péxui, 
(plexi), 

rectum, 
perréctum, 
surréclum, 
suctum, 
leclum, 
tinclum, 
-slinclum, 

unclum, 
lractum, 
vectum, 
dicturo, 
ductum, 
coctum, 
fictum, 
pictum, 
slrictum, 
fix.um, 
flexum, 
nexum, 
pexum, 
(plexum), 

Ango, aoXJ, 

deslizarse, arrastrarse. 
romper. 
beber. 
acostarse, [ad, cum, in, 

oh, pro, re, sub}. 
hacer ruido, resonar. 
lamer. 
rascar, escarbat . 

90, quo. 
ceñir. 
chocar(ad in con, pro). 
juntar. 
1amer. 
sonarse las narices. 
pla11ir, dar golpes. 
regir, dirigir. 
dirigirse, seguir. 
levantarse. 
chupar. 
cubrir. 
tcf1ir, mojar. 
borrar (ex, in, inter, 

prre, re, clis). 
ungir, untar. 
traer, arrastrar. 
llevar, acarrear. 
decir. 
gmar. 
cocer. 
formar, fingir. 
pintar. 
estrechar. 
fijar, clavar. 
doblar . 
alar, ligar. 
peinar. 
entretejer. 
castigar, l1crir. 
angustiar. 

Ningit, 
Parco, 

ninxit, 
pepérci 
y pars1, 

Pungo, púpugi, 
Tango, tétigi-, 
Pango, pépi~i, 
~ P~ngo, pan~t, 
? -pingo, -p:gi, 
Ago, eg1, 
Cogo, coégi, 
Dego, degi, 
FrangO (i], frcgi, 
Lego, (e¡;i, 
Jco, ICI, 

Vinco, v1c1, 
Linquo, -liqu(, 
Mergo, mers1, 
ílf,argo [e], sparsi [e], 
Tergo, tersi, 
Yergo, 

nevar. 
parsum y pár- perdonar. 

citum, 
puncturn, 
tactum, 
pactum, 
panctum, 
-pactum, 
actum 1 

coa~tum, , 

fracturo, 
lectum, 
ictum, 
victum, 
-lictum, 
mersum,. 
sparsum (e], 
tersum, 

punzar. 
tocar. 
pactar. 
plantar, alabar, 
[con, de, in, re]. 
obrar, tratar, conducir. 
obligar, juntar. 
pa~ar, consumir. 
quebrar. 
leer, cojer, recojer. 
herir. 
vencer. 
dejar. 
sumergir. 
esparcir. 
limpiar. 
inclinarse hacia. 

v. VERBOS EN lo, mo, no, ro. 
Como, 
Demo, 
Promo, 
Sumo, 
Temno, 
Alo, 
\ -cello, 
1 percéllo, 
Colo, 
Cónsulo, 
Molo, 
Occulo, 
Fremo, 
Gemo, 
Tremo, 
Yomo, 
Gigno, 
Pono, 

compsi, 
dempsi, 
prompsi, 
sumpsi, 
-tempsi, 
álui, 
cellui, 
pérculi, 
cólui, 
consúlui, 
mólui, 
occúlui, 
frémui, 
gémui, 
trémui, 
vómui, 
génui, 
pósui, 

comptum, tocarse, aderezar. 
demptum, quitar. 
promptum, sacar. 
sumptum, tomar. 
-lemplum, despreciar. 
ál[i]tum, alimentar. 

per~úlsurn, 
cultum, 
consúltum, 
mólitum, 
occúltum, 
frémitum, 
gémitum, 

vómitmn, 
génitum, 
pósitum, 

[ante, ex, pr.E, pro, re]. 
derribar. 
cultivar, honrar. 
consultar, 
moler. 
ocultar, 
bramar, rujir. 
gemir: 

. temblar, temer. 
vomitar. 
engendrar. 
poner. 

II 
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Cano, cécini, cantum, cantar. 

Curro, cucúrri, cursum, correrr 

Fallo, fefélli, falsum, engañar. 

Pello, pépuli, pulsum, golpear, echar. 
Cerno, crev1, -cretum, cerner, decretar. 

Cerno, ver, -eercibir. 

Lino, levi y livi, litum, ungir, untar. 

Sino, sivi, situm, dejar. 
Sperno, sprev1, spretum, despreciar. 

Sterno, stravi, stratum, extender. 

Sero. sev1, satum [i], sembrar, [con, in]. 
Sero, -sérui, -serlum, enlazar, [cor::i-, in, de]. 
Tero, trivi, tritum, machacar. 

Furo, estar furioso, enfu-
recerse. 

Emo (i], erm, emptum, comprar. 

Premo [i], pres~1, pr~ssum, apretar, urgir. 

Gero, ges~1, gestum, llevar. 
Uro, uss1, ustum, quemar. 

Verro, verr1, versum, barrer. 

Qurero (i], quresívi (i], qua,sítum(i], buscar. 

Tollo, sústuli, sublátum, levantar, quitar. 

Vello, velli, vulsum, arrancar. 

Psallo, psalli, tocar la lira, salmo-
<liar. 

VI. VERBOS EN so, seo, xo. 
Texo, léxui, textum, tejer . 
Depso, dépsui, d~pstum, amasar, sobar. 

P~nso, P!~sui, p~nsum, maJar. 
Viso, v1s1, v1sum, examinar, visitar. 

~ Arcésso, arces_sívi, arcessítum, ~ hacer venir. 
~ Accérso, accersívi, accersítum, 
Capésso, eapessívi, capessí tum, asir. 
Facésso, facessi ó faces- facessítum, cum1)lir, suscitar, re-

sívi, tirarse. 
lncesso, incessívi, atacar. 
Lacésso, lacessívi, lacessítum, provocar . 
Cresco, crev1, cretum, crecer. 

Nosco, nov1, notum, conocer. 

Paseo, 
Quiesco, 
Scisco, 
Suesco, 
Disco, 
Poseo, 
Compésco 
Glisco, 
Hisco, 
Fatísco, 

pa:i,. 
q~1~v1, 
sc1v1, 
suev1, 
dídici, 
popósci, 
compéscui, 
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pastum, pacer. 
quieLum, descansai:. 
scitum, decreta. 
suetum, acostumbarse. 

aprender. 
pedir. 
reprimir. 
aumentarse, engordarse. 
abrirse, henderse. 
abrirse, rajarse, debilitarse. 

CUARTA CONJUGACION 

Los verbos de la cuarta conjugación tienen el pretérito 
en ivi y el supino en itum, como áudio, audis, audíre, 
audívi, audítum. 

EXCEPCIONES 
Fulcio, fulsi, fultum, apoyar. 
Haurio, hausi, haust,um, sacar . 
Sancio, sanx1 1 sane líj tum, establecer; decretar. 
Sarcia, sars1, sartum, zurcir. 

Sentio, sens1, sensun1, sentir. 
Sepia, seps1, septum, cercar. 
Víncio, vmx1, vinctum, atar. 
Amício, (-xi, -cui), amíctum, Yestir, envolver. 
Apério, apérui, apértum, abrir. 
Opério, opérui, op~rtum, cubrir. 
Compério, cómperi, compértum, avenguar. 
Repério, réperi, repértum, hallar. 
Sálio, sálui, saltar. 
Sepélio, sepelívi, sepultum, sepultar. 
Vénio, vem, venturo, vemr . 

VERBOS DEPONENTES 

DEPONENTES DE LA SEGUN.DA. CO:'l'J UGACION 

Fátcor (i), fassus [e) sum, confesar. 
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Líceor, Hcitus sum, licitar. 

Médeor, curar. 

Méreor, méritus sum, merecer. 

Miséreor, misér [i] tus sum, apiadarse. 

Polliceor, pollicitus sum, prometer. 

Reor, ratus sum, pensar. 

Tueor, túitus sum, mir.ar, proteger. 

Véreor, véritus sum, reverenciar. 

DEPONENTES DE LA TERCERA CONJUGACION 

Adipíscor. adéptus sum, obtener, alcanzar. 

Ampléctor, arnpléxus sum. abrazar. 

Comminíscor, comméntus sum, nnagmar. 

Expergíscor, experréctus sum, despertar. 

Fruor, fructus ó frúitus sum, gozar, disfrutar. 

Fungor, functus sum, desempeñar, cum-
plir. 

Grádior [e], gressus sum, andar, ir, caminar. 

lnvehor, invéctus sum, hacer invectivas 
contra alguien . 

lrascor, irátus sum, airarse. 

Labor, lápsus sum, caer, resbalar. 

Loquor, locútus sum, hablar. 

Mórior, mórtuus sum, morir. 

Nancíscor, na [ n] ctus sum, consegmr. 

Nascor, natus sum, nacer. 

Nitor, nisus ó nixus sum, esforzarse, estribar. 

Oblivíscor, oblítus sum, olvidar. 

Paciscor, pactus um, pactar. 

Pascar, pastus sum, apacentar. 

Pátior [e], passus [e] sum, padecer. 

Proficíscor, proféctus sum, partir. 

Queror, questus sum, queJarse. 

Reminíscor, acordarse. 

Ringar, refunfuñar. 

Sequor, secúlus sum, segmr. 

Ulcíscor, 
Utor, 
Vescor, 

ultus sum, 
usus sum, 
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DEPO:'i°ENTES DE LA CUARTA 

Asséntior, -assénsus sum, 
Expérior, expértus sum, 
Méntior, mentítus sum, 
Métior, mensus sum, 
Oppérior, oppér [í] tus sum, 
Ordior, orsus sum, 
Orior, ortos sum, 

vengar. 
usar. 
comer, alimentarse. 

CONJUGACION 

asentir. 
experimentar. 
mentir. 
medir. 
aguardar. 
comenzar. 
nacer, levantarse. 

Los tiempos de la segunda serie de médeor se sµplen 
con médico,· ; los de reminíscor, con recórdor ; y los de 
vescor, con edo. 1'ambién los de iráscor deben suplirse 
con succén.ieo, porque irá/U$ sum significa simplemente 
estoy enojado. 

Fruor, nascor y mórior hacen fruitúrl1$, nascitúrus y 
moritúr11$, en el participio activo de futuro . 

Orwr, en el presente de indicativo, sigue la tercera 
conjugación : órior, óreris (y óriris), óritur, órimur, orí-· 
mini, oriúntur. As( se conjugan también sus compuestos 
coórior, nacer, producir, y exórior, aparecer ; pero adó­
rior, _atacar, es regular y se conjuga como audior. 

222. VERBOS INCOATIVOS 

Verbos incoativos son los que significan una acc,on 
que empieza á hacerse y que tiende á su fin ó perfec­
ción [ 1 J. 

l 1) En ca"slcllano no hay verbos incoatfros; pero se suplen con los verbos 
reflexivos, ó bien con los verbos eslar ó ir seguidos del gerundio de los otros 
verbos. Asi, senéscere significa.envejecerse ó bien estar ó ir enuejcciendo. 
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Todos los verbos incoativos terminan en seo y perte­
necen á la tercera conjugación, pero hay verbos en seo 
que no son incoativos. 

Los verbos incoativos son siempre derivados, y pue­
den ser verbales ó nominales: los incoativos verbales se 

· forman añadiendo co á la segunda persona del presente 
de indicativo de los verbos de que se derivan, como 
adolésco de ádoles, y loman ordinariamente el pretérito 
y supino de sus primitivos: los incoativos nominales se 
derivan de nombres ó adjetivos y casi siempre carecen 
de pretérito y supino. 

Incoativos verbales con el pretérito y supino 
de sus primitivos. 

•\bolésco, abolévi, abólitum, desvanecerse. 

E,olésco, cxolé,·i, exolétum, desusarse. 

Adolésco, adolévi adtíllum, ir creciendo. 

Coalcsco, coálui, coálitum, reunirse. 

Convalésco, conválui, conválitum, ir convaleciendo. 

lndolésco, indólui, indólitum, doler ó dolerse. 

. lnvelerásco, inveler;.lvi, invelerá.tum, inveterarse: 

Concupísco, concupívi, concupítum desear. 

Obdormísco, obdormívi, obdormítum, adormecerse. 

Scisco, scí vi, scilurn, averiguar, decretar. 

Exardésco, l. • exársum, encenderse. ex.trs1, 
Revivísco, rcvhi, revíctum, ir reviviendo. 

lncoativos verbales con el pretérito de los primitivos 
y sin supino. 

Acésco, ácui, agriarse. , 

Arésco, árui, agostarse. 

Candésco, cándui, encandecerse. 

Calesco, ciilui, calentarse. 

Canésco, cánui, encanecerse. 

Conticésco, contícui, callarse. 

Conlremísco, 
Delitésco, 
Emarcésco, 
Exalbésco, 
Extimésco, 
Florésco, 
llorrésco, 
Ingemísco, 
Languésco, 
Liquésco, 
Madésco, 
Obstupésco, 
Occallésca, 
Pallésco, 
Putésco, 
Putrésco, 
Rubésco, 
Seaésco, 
Tabésco, 
Tepésco, 
Tumésco, 
Virésco, 
Deférvesco, 
E!Tervésco, 
Adhrerésco, 
Irraucísco, 
Resipísco, 

Incoativos 

Vesperáscit, 
Ignésco, 
Repuerásco, 
Silvésco, 
etc., etc. 
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contrémui, temblar. 
delítui, esconderse. 
emárcui, marchitarse, ajarse. 
exálbui, blanquearse. 
extirnui, atemorizarse. 
flórui, ir floreciendo. 
hórrui, horrorizarse. 
ingémui, estar gimiendo. 
lángui, ir languideciendo. 
liqui et lícui, liquidarse. 
mádui, mojarse. 
obstupui, aturdirse, pasmarse. 
occállui, endurecerse. 
pállui, ir palideciendo. 
pu tui, corromperse. 
putrui, podrirse. 
rúbui, sonrojarse. 
sénui, ir envejeciendo. 
t.ábui, deshacerse, fundirse. 
tépui, entibiarse. 
túmui, hincharse. 
vírui, en verdecer. 
deférbui, enfriarse. 
e!Térbui, calentarse. 
adhmsi, unirse. 
irráusi, enronquecer. 
resípii, corregirse. 

nominales derivados de nombre. 

vesperaYit, anochece. 
encenderse. 
aniñarse, chochear. 
volverse selva. 
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Incoativos nominales derivados de adjetivos 
de la segunda declinación . . 

Crebésco, crébui, aumentarse. 
Crudésco, crúdui, encrudecerse. 
Durésco, dórui, endurecerse. 
Evanésco, evánui, desvanecerse. 

Macrésco, mácrui, enmagrecerse. 
Mansúésco, mansuévi , amansarse. 
Maturésco, matúrui, ir madurando. 
Nigrésco, nígrui, ennegrecerse. 
Notiísco, nótui, divulgarse. 
Obmutésco, obmútui, enmudecer. 
Obsurdésco, obsúrdui, ensordecer. 
.iEgrésco, enfermarse . 
lntegrásco, renovarse. 
Tenerésco, enternecerse. 
etc., etc. 

Incoativos nominales derivados de adjetivos 
de la tercera declinación. 

Vilésco, 
Evilésco, 
Ditésco, 
Ingravésco, 
Mitésco, 

vílui, 
evílui. 

bajar de precio. 
hacerse despreciable. 
enriquecerse. 
ir agravando. 
ablandarse. 

~23. DE LOS VERBOS COMPUESTOS 

• 

Verbos compuestos son los que constan de un verbo 
simple y alguna partícula que se les antepone, como h:eo, 
réjero. 

REGLA GENERAL 

Los verbos compuestos ordinariamente se conjugan 
com? su simple. Así, amo, amar, tiene el pretérito amái,i 

- 189 -

y el supino amátum; y su compuesto déamo, amar mucho, 
hace deamávi, deamátum. 

* Excepciones de la primera conjugación. 
1. Los compuestos de do cuya primera parte tiene dos sílabas 

se conjugan como el simple, como ciréúmdo, rodear ;·pessúmdo, 
arruinar; y venúndo, vender; pero los compuestos de do y un 
monosílabo, son de la tercera conjugación, y hacen en didi, . 
ditum, como abdo, ocultar, ábdidi, abditum; y así addo, afiadir; 
cando, edificar; edó, publicar; perdo, perder; prado, traicionar; 
reddo, volver; subdo, someter; lrado, entregar; y vendó, vender. 

Abscondo, esconder, hace abscóndi, abscónditum: abscóndidi 
es arcaísmo. 

El verbo do y sus compuestos de la primera conjuoación son 
los únicos verbos de la prjmera conjugación que lie

0
nen breve 

la a del presente de infinitivo; y1 á causa de esto, se dice circúm-
dare, y no circumdáre. • 

2. Los compuestos de sto cuya primera parle tienen dos síla­
bas se conjugan como el simple, como antésto, anlestéti, estará 
la cabeza, y así circunslo, estar al rededor, y supérsto, estar so­
bre; pero los Compuestos de slo y un monosílabo, hacen en sttli, 
corno consto, c6nstili, constar; y •así exsto, sobresalir, existir; 
rnsto, insistir; obsto, obstar ;perslo, persistir; y resto, quedarse. 

Tanto en sto como en sus compuestos no está en uso el su­
pino; pero están autorizados los participios en urus, como cons­
laltírus, perstalúrus. Prresto, sobresalir, hace prresliti, prrestt­
lum, ó pr;esfátum. 

3: Los compuestos de crepo se conjugan como el simple: dis­
crepávi, increpávi é increpátus son arcaísmos. 

4. El verbo cubo tiene compuestos de la primera y de la ter­
cera conjugación. Los de la tercera reciben una m delante de 
la b, pero unos y otros hacen en ui, itum, como íncubo, as, a.re, 
acostarse sobre, é incúmbo, is, ere, recostarse, que hacen incú­
bui, incúbitum. 

5. E~ifoo, brotar, brillar, hace emícui, sin supino; pero 
dimico, pelear, hace dimicávi, dimicátum. 

6. Lavo, se ha usado en la primera y en la tercera conjuga­
cían, y de aqui provienen los pretéritos y supinos lavávi, .lavá­
tum y lavi, lautum ó lotam. 

"· 
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Labo, "Vacilar, bambalear, no tiene pretérito ni supin~-
7. Pliro, plegar, ocurre solamente en poesía.Y, e_n l~ ~poca 

posl-clt\sica, J los pretéritos plicui, plic!tum y plicaui, pltcatum. 
se encuentran solamente en los gramáticos; 'Pero sus compues­
tos áppliro, aplicar, é:rplipo, explicar., 6 ímplico enr~d~r, envol­
ver, hacen en avi, alum, y más comunmente e~ u~, tlm~ .. 

Los derivados de adjetivos en plex, como supplico, duphco, 
multiplico, son regulares, y hacen en avi y en alum. . 

8. Neco, malar, hace necavi, necátum, y rara Yez necm, nec­
tum; pero é11eco, malar, hace enécui, e11éctum, más comun-

mcnle que enecávi, enerátum. ~ 
9. Sono y seco hacen sonatúrus, secaltirus, en el par~1c1p10 

activo de futuro; pero juvo hace jutúrus, aunque tambien se 
encuentra jtwalúrus. 

Excepciones de la segunda conjugación. 

1. Arceo no tiene supinO, pero sí lo tienen sus compuestos, 
como exérceo, ejercer, exércui, exércitum; coérceo, contenrr, 
coércui, coérrilum. 

1. Recénseo, pasar revista, hace el supino recénsum ó recen­
sítum; pero percénseo, contar, y succénseo, enojarse, e.a.recen 

de supino. . . 
3. No deben confundirse los compuestos del musllado 6/eo, 

crecer, que hacen en evi y en elum ó ilum, con l~s de óleo! oler, 
que, lo mismo que el simple, hacen el pretér1~0 en ut y n~ 
tienen supino. Tales son redóleo, oler á, y ob_(Jleo, oHatca_r, 
pero peróleo, heder, y sulóleo, oler un poco, no tienen preténto 

ni supino. . . , , 
4. Cieo, cies, ciére de la segunda conJugacwn es analogo de 

cio cis cire de la cuarta, y ambos hacen civi cilum. Sus com-' ' . . . puestos pertenecen á la segunda y cuarta con1ugac10n, pern en 
el sentido de llalnar se usan más en la cuarta. 

5. Los compuestos de sldeo y una preposición de dos sílabas 
se conjugan como el simple, como rircumsédeo, sentarse al.rede­
dor, circumsécli cirrwnséssum ; pero los compuesto~ de sede_o. ~­
una preposición monosílaba cambian la e de la radical del s1m_­
ple en i, como assídeo, se~tarse junto á ~lro ó ª}~d~r, assé?i 
assésum. Dessideo, estar discorde,)' prxstdeo, prcs1d1r, no bew 
nen supmo, 
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~: Ordin~riamente no conservan los compuestos la redupÜ­
cac1on que liencn algunos simples en el pretérito• y así admór­
deo, morder en, hace admórdi, admórsum, y 0 ; ~dmomórdi; 
respóndeo, responder, respóndi, respónsum; y detóndeo, lras­
qmlar, detóndi, delónsum. 

Entre l~s c,ompu~slos de plndeo, sólo proplndeo, propender, 
hace propend,, propensum; pero depé,uleo, depender impéndeo 
amcn~zar, Y pr':péndeo, cst.ar colgado pür delante, 

1

carecen d; 
prclénto y supmo. 

Excepciones de la tercera conjugación. 

r. Los verbos dico, duco,fácio y 'ero hacen die duc 'ac fer 
l d · J' ' ,¡• ,J' ' 

en a segun a persona smgular del imperativo, en vez ele dice, 
duce,face,fere. Sus compuestos conservan esta irregularidad 
como se ve en pr.edi~, dCduc, cálefac, confer; pero los de Jáci~ 
que ~udan la a en , conservan In e del imperativo, como de 
con/teto, cónfice. 
. Los compuestos ~~ fác~o y una preposición son regulares, y 

llenen_ las ~o~mas-f~cw,-ficere,-feci,-fectum; imperativo-fice; ·y 
en pasiv~-ficior,-fict,-Jeclus sum; pero los compuestos de cale-, 
lep_e-, /rige-, are-, made-, pale-, labe-, assue-, satis-, y cual­
q~i~ra olra_palabra_que no sea preposición, siguen en todo á 
fucto en acllva y á Jw en pasiva. 

~-. Pário, lu_o,, ruo, árguo ! _ábnuo hacen paritúrus, luitúrus, 
ru1lurus, argutiurus y abnutlurus, en el participio activo de 
futuro. 

Los compuestos de pário so~ de la cuarta conjugación y 
h~c~n en u~, ertum? ~mo apérw, abrir, apérui, apértum; coo­
pert~,. cubrir, co~perui coopérlum; pero compério, averiguar, y 
referto hallar, ~1erden la u del pretérito, y hacen c6mperi, com­
pertwn y repert, repértum. 

Luo y ruo no ti?nen supino, prro sus compuestos lo hacen 
e~ ~tu~, como dtluo, lavar, diluí, dilútum; diruo, destruir, 
dtrm, dirulum. · 

Ar1uo no tiene supino, ni tampoco sus compuestos. Carecen 
de él igualmente álmuo y todos los demás compuestos de nuo. 

3. De l,os _comp~estos de pláudo, sólo appláudo, aplaudir, 
hace applmm, applausum: todos los demás cambian au en o 
como expl6do, desechar, que hace explosi, explósum. 

1 



4. De los compuestos de cado, sólo lnrido, caer en 6rcido, caer 
ó morir, y récido, recaer, tienen supino, á saber: incásum, occá­
sum y recásum. Todos tienen la i breve, á diferencia de los 
compuestos de credo que la tienen larga y hacen en cidi, cisum, 
como ocrído, malar, orcidi, orcís11m. 

5. De los compuestos de tenclo, exténdo y proténclo, extender, 
tienen el supino en su1!1 6 en tum ; pero los demás lo tienen 
solamente en tum. 

6. Los compuestos de tundo hacen en tudi, tusum, sin redu­
p~icación, como contúndo, machacar, confundir, contúdi, con­
lusum. 

7. De los compuestos de pando, expándo, desplegar, hace 
expánsum Ó expássum; pero dispándo, abrir, sólo dispdnsum. 

8. Los compuestos de sido hacen en sedi, sessum, como los 
de sédeo, á los cuales se asemejan también en la significación . 
No debe, sin embargo, confundirse á possidére, poseer, con 
possídere, tomar posesiOn de algo ó conquistar, aunqhe ambos 
hacen possédi, posséssum. 

9. Los c?~p~estos desisto son todos intransitivos y hacen 
todos en sltli, slitum, como ad-,de-,con-,ex-,in-,ob-,per-, re y 
sub-si.sto. 

io. Deuerlo, desviarse ó ir á alojarse, pr~verlo, adelantar )" 
reverto, volver, compuestos de verlo, se usan írecuentemente 
como deponentes en los Liempos de la primera ·serie; pero en 
los de la segunda es más común la forma acli\'a. 

11. Los compuestos del inusitado j1.igo hacen en xi, rtum, 
como affiigo, afligir, affeixi, affiíctum; pero projligo, derrotar, 
es de la primera conjugación y hace en avi·y en atum. 

1~. Veho significa llevar ó transportar, y vehor, vehi, veclus 
sum, ser llevado 6 transportado de cualquier manera que sea, 
á ~uest.as, en carro, en nave, ele.; pero su compuesto invehor, 
invéctus sum., significa hacer invectivas contra alguien. 

13. Plector, entreteger, es poco usado, y de él se derivan 
amplector ~- compléctor que significan abrazar. Plerto, castigar, 
se usa ordinariamente en pasiva, (plector), y no tiene ni per­
fecto ni supino. 

14. Los compuestos de pungo hacen en punxi, punctwn, como 
c~mp,invo punzar fuertemente, compiinxi, compúnctum; y así 
dtspú11go, confrontar, é i11terpú1190, puntuar. 

r5. Los compuestos de tango no conservan la reduplicación, 
como atlingo, tocar, áttigi, atlárltun. 

16. Pango, en el sentido de pactar, se sustituye, en los tiem­
pos de la primera serie, por paciscol'. 

17. De los compuestos de ago, l1acen en egi, actum, ábi90, 
ojear, espantar; ádigo, compeler; txigo, sacar; rhligo, hacer 
volver; súbigo, sujetar; lrá11sigo, atravesar; y también circúm­
ago, pasear al rededor, y pérago, acabar, que conservan la a del 
simple. Pródigo, prodigar, hace prodégi, sin supino; y ámbigo, 
dudar, y sátago, andar solícito, carecen de pretérito y supino. 

18. De los compuestos de lego, se conjugan como él, e!igo, 
elegir: c6lli90, juntar; déligo, escoger; y también pérle90, leer 
hasta el fin, prrele90, explicar, y rélego. revisar, que conservan 
la e del simple. Díligo, querer, intélligo, entender, y négligo, 
descuidar, hacen en exi y !-1 eclum. 

19. leo se usa solamente en los tiempos de la segunda serie, 
y para suplir los de la primera, de la cual sólo se encuentra 
usada la tercera persona singular del presente de indicativo, 
se emplea el verbo fério, is, ire. 

20. Los compuestos de cano hacen en ui, entum, como cón­
cino, cantar en concierto, concínui, concéntum, y así ácrino, can­
tar con otro, pr::ecino, preceder cantando; 6ccino, cantar cantos 
siniestros; súccino, c3nlar después; pero el supino no está en 

• uso. Intércino, cantar entre, no tiene prelérilo ni supino. 
21. Aunque los gramáticos dan el supino Jalsum al Yerbo 

fallo, n_o se encuentra usado en los autores, y el participio fal­
sus casi no se usa sino como adjetiYo. Reféllo, refutar, hace 
rcfClli, sin supino. 

l2. Constérno, cubrir por encima, se conjuga como stérno, 
pero constérno, consternar, es de la primera conjugación y hace 
consterndui, ronsternátum. 

~_3. Los compuestos de sero, sembrar,· significan cosas perte­
necientes á la agricultura, y cambian la a <lcl supino en i, como 
insero, ingertar

1 
rnsévi, insitum. Los que, terminando ensero, 

no significan cosas perlC'necientes á la agricultura, son com­
puestos de sero, enlazar, y hacen en érui; ertum, como insero, 
i~sertar, insérui, insérlum, y así désero, abandonar, y dissero, 
d1srrtar. 

24. Los compuestos de vello significan arrancar y se conju-
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gan como su simple ; pero auéllo y evéllo hacen también en 
vulsi el pretérito. 

25. Fu:o,,er:, los tiempos de la segunda serie, se suple con 
el verbo rnsanw . • · 

26. Disco no tiene supino, pero se ha usado el participio 
discilúrus . 
. _Los co~pueslos de disco y de poseo cons~rvan la reduplica­

c10n del simple, como dedísco, dedídici, desaprender· depósco 
depopósci, solicitar. ' ' 

En cuanto á los ·compuestos de curro, todos, menos intercú­
rro, recúrro y sucúrro, puede_n conservar la 'reduplicación; pero 
se usan más comunmente sm ella. En pra:curro, no obstante, 
es más común decir pra:cucúrri . 
. 27. ,Pi~1s0. majar, hace pinsui, JJ:nsum, y también pinsi, pín­

Sllum o pistum,. 

28. _El infinitivo pasivo de arcésso es algunas veces arcessiri, 
como s1 fuera d~ la cuart~ ~onj ugación, en vez de arcéssi; y se 
encuentra también lacessm, en vez de lacéssi. 

.29. Los compuestos de nosco se con¡' uo-an como el simple ' o , 
pero .ª~nosco, _reconocer , cogn6sco, conocer, y recogn6sco, recor-
d a: o :~specc10nar, hacen en ovi y en ilum. Dign6sco, distin­
guir, e tnlern6sco, reconocer, carecen de supino. 

Excepciones de la cuarta conjugación . 
I. Lo~ comp~eslos_de sálio, saltar, mqd,an la a en i, y tienen 

el pr~t~r1to en ui, meJOr que en ii, y el supino en ullum, como 
lranstlw, ~altar por encima, iransilui ó transílii, transúltum. 

S~l~o, en el sentido de salar, tiene el supino salitrtm, sin 
preter1lo. . 

.2 . El participio ~;tivo de futuro de haurio es hausltlrus, pero 
se encuentra tambien hausUrus. 

CAPITULO IV 
Del participio. · 

224. Participio es un adjetivo que tiene ciertas con­
diciones de verbo. 

Lla~a!e así el participio porque participa de la índole 
del adJel1vo y de la del verbo: como adjetivo tiene ter-
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minaciones que se adaptan al género, número y caso del 
sustantivo á que se refiere, y como vti·bo puede denotar 
diversos tiempos y rige los mismos casos que el verbo de 

que procede. 
Hay en látin cuatro participios, a saber : el participio 

de presente, el participio de pretérito, el participio activo 
de futuro ó participio en ul'us, y el participio pasivo de 
futuro ó participio en dus. 
· En castellano no hay más participio que el de pretéri­
to, y para traducir el participio de presente y los de futuro, 
hay necesidad de recurrir á perífrasis ó circunlocuciones. 

* »5. Del pal'ticipio de presente. - El participio de pre­
sente termina en ans, ens ó iens, tiene significación activa y se 
declina como los adjetivos imparisílabos de la tercera decli­
nación. 

El participio de presente puede traducirse: 1º por una ora­
ción de relativo; 2º por el gerundio castellano; 3° por un infini­
tivo; 4º por frases equivalentes á un gerundio formadas de un 
infinitivo precedido de una prepasición, como al morir, para 
morir, ele. 5° por un adjetivo. Ejemplos: rº Jacóbus audívit 

.D6minum mcÉNTEM sibi, Jacob oyó al Señor QUE LE DECIA. 2º 

Caínus DÉSPERANS véniam fugit, Cain no ESPERANDO perdó~, 
huJÓ, 3° Audivi te CANÉNT.ElI, te oí CANTAR. 4º Josias, MORrnNs, 
tres reliquit filios, Josiás, Al, MORIR, dejó tres hijos. 5° AMANS 
vil'tútis, el AMANTE de la virtud. • 

* 226. Del participio de pretérito. - El participio d_e rre­
térito lérmina en tus, sus ó xus y se declina como los adJehvos 
de la primera y segunda declinación. Acompañado de los tiem­
pos del verbo sum, sirve para forrriar los tiempos de la segunda 
serie en la voz pasiva de los verbos. 

El participio de pretérito tiene sigµificación pasiva en los 
verbos activos y neutros que no soq. deponentes, y se traduce 
por el participio castellano, v. g. : Noemus ADMONlTUS á Deo 
extrúxit ingénlem arcam, Av1SADO Noé por Dios construyó una 
gran arca. . • 

En los verbos deponentes la significación del participio de 
pretérito es actiYa, y se traduce por el pretérito del gerundio 


